

## Inauguración Cursos Postítulo

DR. JOSE IGNACIO GONZALEZ LEIVA

Director Instituto de Geografía  
Pontificia Universidad Católica de Chile

Las instituciones, al igual que las personas, registran en el transcurso de su vida hitos importantes que le marcan, cual impronta, su quehacer existencial. Por eso hoy día nos congrega la inauguración del Programa de *Postítulo en Geografía Aplicada y Medio Ambiente*. Este no es un hecho más para el Instituto de Geografía en sus treinta años de servicio al desarrollo de la Geografía en nuestro país; muy por el contrario, este acto constituye uno de aquellos hitos referidos anteriormente, por el hecho de ver cumplido con ello un nuevo paso en la permanente búsqueda de engrandecer nuestra labor institucional.

Lo significativo del programa radica, a mi juicio, en al menos dos aspectos centrales: uno, ligado a nuestra identidad académica y otro, unido al plano profesional de nuestra disciplina; en lo que dice relación con lo académico, desde finales de los años setenta la Dirección Superior de la Universidad implementó una política de perfeccionamiento docente que permitió a varios de los actuales profesores del Instituto obtener en la década de los ochenta grados académicos en Geografía en diversos centros universitarios nacionales y extranjeros. A partir de este impulso inicial, la propia unidad, en su proyecto de desarrollo académico, en lo concerniente a perfeccionamiento docente, ha considerado prioritario mantener y seguir con esta política, cuya meta es que todo su cuerpo académico ostente en un futuro próximo los grados de magíster y doctorado. Por otro lado, pero íntimamente relacionado con lo anterior, la investigación que hemos desarrollado durante los últimos quince años nos ha permitido alcanzar un grado de identidad temática, en ciertas áreas de la ciencia geográfica, que nos permiten estar situados en una posición de avanzada en nuestro país, como son el ordenamiento del territorio y del medio ambiente.

En consecuencia, nuestro desafío del presente se encaminaba a avanzar resueltamente más allá del pregrado, en consideración a que las condiciones básicas señaladas nos otorgan el sustento necesario para seguir avanzando en nuestro camino de desarrollo académico. Es así como bajo la idea de un proyecto orientado a darle forma a un

programa de Magíster en Geografía, liderado por el profesor Hernán Santis y con la colaboración de todo el cuerpo docente del Instituto, nos empeñamos en diseñar un programa de esa naturaleza con el propósito de dar cumplimiento a nuestro deseo de incursionar en el postgrado. Sin embargo, a poco andar pudimos advertir que había un espacio para nuestra disciplina proveniente de la vertiente aplicada de ella, en el que nuestras preocupaciones preferentes, vale decir, el ordenamiento del territorio y el medio ambiente, eran requeridas por profesionales preocupados de estos temas, situación que nos llevó a priorizar esta demanda y darle una pronta y rápida respuesta, con lo que estamos dando cumplimiento al otro aspecto que orienta nuestro quehacer, aquel que dice relación con el desarrollo profesional, no sólo de los geógrafos, sino que de todos aquellos profesionales universitarios provenientes de los ámbitos de las ciencias naturales como humanas, vinculados con el hombre y la naturaleza en el marco de sus interrelaciones. Es así que se gestó la implementación de este programa de postítulo con los objetivos y contenidos programáticos al cual ustedes han accedido, motivo por el cual quiero desde ya darle nuestro agradecimiento por la confianza depositada en esta Universidad y en forma muy especial a nuestro Instituto.

Creo que el momento en que se inicia nuestro postítulo es muy propicio. Afortunadamente, la conciencia territorial y ambiental que estaba postergada a un segundo plano en nuestro país comienza a tener un lugar de importancia en el ámbito público y privado, y que se relacionan con ciertos problemas específicos, como suelen ser la ocupación del territorio, la sobreexplotación de los recursos naturales y la contaminación ambiental que afecta y golpea con fuerza. Además, hay que reconocer que en esto ha jugado un papel fundamental la dinámica del crecimiento al que se ha visto enfrentado Chile en los últimos veinte años, especialmente por el modelo económico que ha imperado, lo cual ha dejado de manifiesto nuestras potencialidades, pero también las debilidades en lo que dice relación con nuestros recursos naturales y humanos, además de las posibilidades

de un desarrollo ambientalmente equilibrado. Esto se ha constituido en un desafío de la sociedad chilena y constituye un objetivo prioritario de la política de gobierno. Para esto es necesario un marco institucional más adecuado para enfrentar exitosamente los nuevos desafíos a presentarse y para tal efecto se debe disponer de profesionales capacitados en la comprensión de la naturaleza del territorio y en uso racional de sus recursos.

En este contexto, la Geografía que tiene como objeto de estudio la comprensión del espacio terrestre, con el propósito de conocer los procesos y patrones espaciales que se generan a partir de las interrelaciones entre el espacio terrestre y el hombre, quien lo organiza para su uso y beneficio, encuentra el terreno apropiado para efectuar su aporte disciplinario, desde su vertiente aplicada, en el marco de la interdisciplinariedad con que deben ser abordadas las temáticas ambientales y territoriales, sobre todo en un país como el nuestro que se caracteriza por una gran variedad de ambientes y de recursos naturales.

Consecuente con lo anterior, los objetivos que guían nuestro programa apuntan, por una parte, a la preparación de profesionales que tengan la capacidad teórica y práctica para ejercer como directores de apoyo a las decisiones públicas y privadas que se tomen sobre el espacio geográfico y, por otra, pretendemos que final de su formación nuestros egresados sean capaces de generar y pro-

mover, en forma interdisciplinaria, un manejo adecuado de los recursos naturales e implementar acciones que tengan como fin concretar la protección del medio ambiente y un desarrollo sustentable y armónico de la población y del territorio. Si estos propósitos los vemos cumplidos, podremos estar satisfechos de colaborar en la interpelación que la sociedad les hace a los profesionales que tienen entre sus preocupaciones el desarrollo socioeconómico equilibrado, la mejora de la calidad de vida, la gestión responsable de los recursos naturales y la protección del medio ambiente y, ciertamente, la utilización racional del territorio.

Como podemos apreciar, el desafío que nos hemos impuesto es de gran envergadura y ante el cual no hemos escatimado nuestros mejores esfuerzos para su desarrollo y ejecución: contamos con la confianza de las autoridades de nuestra universidad, además de la participación de organismos como la Comisión Nacional del Medio Ambiente, quien además de brindar desde el primer momento su apoyo a nuestra iniciativa, realizamos este postítulo en convenio con ellos, motivo por el cual agradecemos enormemente su respaldo y al diario El Mercurio que nos ha brindado su auspicio. A todos aquellos que de una u otra manera han colaborado con nosotros en haber llegado hasta esta instancia, nuestro reconocimiento más sincero y nuestra gratitud permanente.